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Aos vinte e oito dias do mês de setembro do ano de dois mil e vinte e dois, às
nove horas, inicia-se a reunião ordinária do Conselho Estadual de Alimentação
Escolar (CEAE-PR), nesta ocasião, este colegiado reúne-se on-line pelo
GOOGLE MEET. Participam os (as) seguintes conselheiros (as): José Valdivino
de Moraes (Titular – Trabalhadores da Educação - APP Sindicato), Juliana
Bertolin Gonçalves (Titular – Sociedade Civil – CRN8), Maria Clara de Oliveira
(Titular – Poder Executivo – FUNDEPAR), Neori Antonio Bazzi (Suplente na
condição de Titularidade – Sociedade Civil – UNICAFES-PR), Sonia Regina
Boeze da Silva (Titular - Sociedade Civil – FECOQUI), Terezinha de Jesus
Maciel (Titular – Pais de Alunos – FEPAMEF- PR), Urçula Carina Zanon (Titular
– Pais de Alunos – FEPAMEF-PR). Participam também como convidados, os
novos conselheiros e conselheiras a ser empossados, senhor Gustavo Adolfo
Gomes Scholz e a senhora Karolline Marques da Silva, ambos representando o
Instituto de Desenvolvimento Rural do Paraná – IDR/PR, a senhora Celina do
Carmo da Silva Wotcoski, representando o Sindicato dos Trabalhadores em
Educação Pública do Paraná – APP Sindicato. A presidente Urçula Carina
Zanon faz a abertura da reunião e informa que a reunião está sendo gravada.
Dá as boas-vindas a todos e a todas, informa e agradece a presença da equipe
técnica do Programa Mesa Brasil SESC PR e a presença das nutricionistas
Andrea Bruginski e Fernanda Brzezinski da Cunha do Departamento de Nutrição
e Alimentação – DNA/FUNDEPAR. Agradece a presença da senhora Márcia
Linke, secretária executiva do Conselho Estadual do FUNDEB, que atendendo
ao pedido da presidente, se dispôs a gravar essa reunião. Confirma se há
quórum e solicita a secretária executiva deste Conselho, Adazil da Glória Zipper
Ribeiro de Lima, se há alguma justificativa de ausência, a qual informa que a
conselheira Roseli Pittner (Titular – Sociedade Civil – CONSEA-PR) justifica sua
ausência, pois estará em reunião com o Município no mesmo horário. Com a
palavra a presidente Urçula Carina Zanon apresenta para a aprovação da ata da
reunião ordinária do dia trinta e um de agosto de 2022, a qual foi encaminhada
aos conselheiros e conselheiras no dia vinte e seis de setembro de 2022, através
de e-mail. Pergunta se há alguma complementação, sugestão ou alteração, não
havendo nenhuma manifestação, a ata foi aprovada por unanimidade. No
assunto 1, informa que no dia trinta e um de agosto de 2022, o conselheiro Ivori
Aldomar Weide Fernandes repassou ao colegiado, via WhatsApp, a título de
conhecimento o documento elaborado “PNAE - PR Oportunidades e Desafios da
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Agricultura Familiar; Propostas das Cooperativas do Sistema
UNICAFES/FECAFES - Audiência Pública de 2022. Ainda no dia trinta e um de
agosto, a nutricionista Andrea Bruginski, repassou ao colegiado, via WhatsApp,
para conhecimento, o recorte das Atribuições do Técnico no PNAE - Resolução
nº 605, de 22 de abril de 2018, do Conselho Federal de Nutrição - CFN. Em
primeiro de setembro de 2022, foi recebido o Ofício nº 205/2022 HE/GAP/DP da
Secretaria de Estado da Agricultura e do Abastecimento (SEAB) referente à
substituição dos (das) conselheiros (as) do IDR no CEAE. Em seis de setembro
de 2022, foi recebido o Ofício nº 76 da APP Sindicato referente à substituição
dos (das) conselheiros (as) no CEAE. No dia vinte e sete de setembro de 2022,
foi recebido o Ofício nº 03/2022 da FEPAMEF–PR indicando a substituição dos
(as) conselheiros (as). Na sequência, a presidente passa para o Item 2 da pauta,
apresentação do Programa Mesa Brasil – SESC PR, informa que no dia
dezenove de agosto de 2022, a nutricionista Beatriz Bueno, da coordenação
estadual – Mesa Brasil – SESC, entrou em contato com ela solicitando uma
reunião para o dia vinte e três de agosto, on-line, referente ao questionamento:
“se todas as unidades escolares do Estado estão vinculadas/registradas no
CEAE. Acreditamos que se estiverem, poderemos ampliar nossa atuação de
assistência para esse público”. Na sequência, a presidente faz uma breve
apresentação do Programa: o Programa Mesa Brasil foi implementado no Sesc
PR em 2003, com o objetivo básico de combate à fome e ao desperdício de
alimentos. A ideia é simples, busca onde sobra, entrega onde falta, agregando
valor nutricional às refeições que são servidas em centenas de entidades
assistenciais. Além disso, ações socioeducativas e cursos profissionalizantes
(Projeto Além da Mesa Sesc/Senac) são oferecidos ao público beneficiário.
Nesse contexto, o Mesa Brasil, que possui seus objetivos em consonância com
o Sistema de Segurança Alimentar e Nutricional, consolida-se cada dia mais,
com o compromisso social e institucional do Sesc em uma ação efetiva para
atender a maior parcela possível da população que vive em situação de
vulnerabilidade social e econômica. São sete unidades do Programa espalhadas
pelo Estado com uma abrangência de aproximadamente 100 (cem) Municípios.
Temos, entre nosso público atendido, unidades escolares em Curitiba e interior
do Estado, sendo que um dos documentos condicionantes para que a instituição
seja beneficiada pelo Programa é o registro em algum Conselho, como por
exemplo, no Conselho de Assistência Social, Saúde, Educação ou em outros
conselhos de Direitos. Terminada a abreve apresentação do Programa, a
presidente, fala da importância da participação da equipe do Mesa Brasil SESC
PR na reunião de hoje, pois terão a oportunidade de apresentar aos conselheiros
e conselheiras o Programa. Estão presentes a nutricionista Beatriz Bueno, a
analista, Rosemeire Guimarães e a Gerente de Saúde e Odontologia da Divisão
de Esporte, Lazer e Saúde, Suellen Costa Cristo. É passada a palavra para a
nutricionista do Mesa Brasil SESC PR, senhora Beatriz Bueno, a qual se
apresenta e pergunta se alguém conhece o Programa. Neste momento, a
conselheira Sonia Regina Boeze da Silva pede a palavra e diz conhecer o
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Programa, porém esses alimentos não são entregues para os alunos e sim para
a Comunidade Quilombola Adelaide Maria Trindade Batista, em Palmas, Paraná.
Na sequência, a nutricionista Beatriz Bueno, inicia a explanação esclarecendo
que o Mesa Brasil é uma rede Nacional de Bancos de Alimentos que atua contra
o fome e o desperdício. É formada por 3.000 (três mil) parceiros doadores, os
quais doam seus excedentes de produção em condições seguras, próprios para
o consumo, são beneficiados anualmente mais de 150.000 (cento e cinquenta
mil) pessoas em sete cidades sede (Curitiba, Francisco Beltrão, Cascavel,
Londrina, Guarapuava, Campo Mourão e Maringá) e na área de abrangência; o
Mesa Brasil não oferece a refeição, mas sim um complemento da refeição. São
620 (seiscentas e vinte) instituições atendidas pelo Mesa Brasil, sendo que 32%
(trinta e dois por cento) são unidades escolares (APAES, CEMEIS) e contra
turnos. Um dos documentos condicionantes para que a instituição seja
beneficiada pelo Programa, é o registro em algum Conselho, como por exemplo,
no Conselho de Assistência Social, Saúde, Educação ou em outros Conselhos
de Direitos. A nutricionista Beatriz Bueno questiona se todas as unidades
escolares do Estado estão vinculadas/registradas no CAE, porque se estiverem,
poderão ampliar a atuação de assistência para esse público. Menciona que além
das ações educativas, tem também o Programa Além da Mesa. Terminada a
apresentação, pergunta se alguém tem alguma dúvida, se a explanação ficou
clara. A presidente agradece pela apresentação e pergunta para a nutricionista
Beatriz Bueno se as entregas são feitas às escolas pelo Programa Mesa Brasil.
A nutricionista Beatriz Bueno responde que depende, em alguns casos levam e
em outros casos terão de buscar. A conselheira Sonia Regina Boeze da Silva
pede a palavra, diz que o caminhão do Mesa Brasil leva até a Escola Quilombola
Adelaide Maria Trindade Batista, onde as pessoas cadastradas retiram os
alimentos doados. Aproveita a oportunidade para elogiar e agradecer ao Mesa
Brasil pelo seu trabalho. Na sequência, é passada a palavra para o conselheiro
José Valdivino de Moraes que se apresenta à equipe do Mesa Brasil. Elogia o
Programa, porém é de opinião que universalize o atendimento, que entre na
educação como merenda escolar. Pois, não adianta atender uma escola e não
atender outra. Argumenta também que é desfavorável a adesão do Programa
Mesa Brasil pelas escolas estaduais, pois o Estado paga pela alimentação
escolar. Sugere que cadastrem as famílias carentes para que recebam a
alimentação oferecida pelo Mesa Brasil. A presidente agradece ao conselheiro
José Valdivino de Moraes pela participação e passa a palavra para a conselheira
Terezinha de Jesus Maciel, que diz conhecer e acompanhar o trabalho do Mesa
Brasil, elogia muito o Programa. Porém é da mesma opinião do conselheiro José
Valdivino de Moraes, inclusive menciona que deve haver muita prudência para
não eximir o Estado da responsabilidade de oferecer aos alunos das escolas
estaduais uma alimentação de qualidade. Termina sua fala parabenizando o
Programa Mesa Brasil pelo seu trabalho e transparência. A presidente agradece
a conselheira Terezinha de Jesus Maciel pela participação e passa a palavra
para a Gerente de Saúde e Odontologia da Divisão de Esporte, Lazer e Saúde
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(SESC-PR), Suellen Costa Cristo, que agradece pela oportunidade de
apresentar o Programa Mesa Brasil para o colegiado e solicita fazer alguns
esclarecimentos. Explica que o SESC é um Serviço Social do Comércio,
empresa privada. Cujo objetivo do Mesa Brasil é gerar qualidade de vida através
de programas e projetos que trazem esse benefício à população, à comunidade,
à sociedade de modo geral. O objetivo de hoje foi apresentar o Programa Mesa
Brasil aos conselheiros e conselheiras para saberem como funciona. É mantido
por doações voluntárias, por empresas em geral e pessoas físicas. O Programa
Mesa Brasil não quer de forma alguma assumir o papel do governo. O objetivo
é complementar a alimentação, as refeições. Esclarece que são as instituições
que procuram o Programa e o Mesa Brasil faz o cadastro das mesmas.
Argumenta como exemplo as APAES, que necessitam dessa complementação
alimentar às refeições, pois possuem condições de saúde diferentes. Ressalta
que a complementação alimentar oferecida pelo Mesa Brasil vai além da escola.
O objetivo não é atender as duas mil e cem escolas e sim apresentar o trabalho
do Programa Mesa Brasil para o Conselho Estadual de Alimentação Escolar. O
objetivo é divulgar o projeto, é a disseminação do Programa para que consiga
novos parceiros doadores. O objetivo é crescer e apoiar a sociedade, é pensar
no ser humano que necessita dessa segurança alimentar. É ir além das escolas,
instituições. É ajudar as pessoas que passam fome, que vão dormir com fome e
acordam com fome. Terminada a apresentação, a senhora Suellen Costa Cristo,
agradece pela oportunidade de apresentar o Programa Mesa Brasil e coloca-se
à disposição para demais esclarecimentos que se fizerem necessários. A
presidente agradece à senhora Suellen Costa Cristo pela participação e
explicação do Programa, passa a palavra para a nutricionista Andrea Bruginski
que cumprimenta e elogia a equipe do Programa Mesa Brasil pelo seu trabalho,
pois já conhece há muito tempo. Comenta sobre a dificuldade das escolas em
buscar os alimentos doados. Parabeniza a equipe e diz que quem sabe um dia
possa haver uma parceria. Neste instante, a senhora Suellen Costa Cristo, diz
achar muito bom a nutricionista Andrea Bruginski, conhecer o Programa e fala
que o Programa Mesa Brasil está aberto para uma futura parceria. É passada a
palavra para a conselheira Juliana Bertolin Gonçalves que parabeniza o trabalho
do Mesa Brasil, porém concorda com a opinião do conselheiro José Valdivino de
Moraes, em relação a doação de alimentos para as escolas estaduais, pois
receia que essa doação venha isentar a responsabilidade que o estado do
Paraná tem de oferecer aos estudantes uma alimentação de qualidade.
Argumenta que é preciso amadurecer a ideia conforme a nutricionista Andrea
Bruginski mencionou. Com a palavra a presidente, agradece a equipe do
Programa Mesa Brasil pela participação e apresentação, coloca à disposição o
CEAE e informa que fará a divulgação do Programa a sociedade em geral. Em
seguida, a presidente, passa para o Item 3 – Relatos de Viagem – Núcleo
Regional de Educação Pato Branco, a viagem foi do dia doze a dezesseis de
setembro de 2022. A presidente fala de sua visita a Palmas, onde visitou um
Colégio Estadual Quilombola Maria Joana Ferreira, um Colégio Indígena Segso
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Tanh Sa, dois colégios estaduais cívicos-militares Sebastião Paraná e
Monsenhor Eduardo, um colégio em dualidade com o Município, Colégio
Estadual Alto da Glória; Colégio Estadual Dom Carlos e Colégio Estadual Padre
Ponciano José de Araújo. Na sequência, relata sua visita no Município de
Coronel Domingos Soares, onde visitou uma escola de campo Colégio Estadual
Antônio Artemio França em dualidade com o Município e o Colégio Estadual
Santa Catarina. Visitou também a Associação dos Produtores Orgânicos de
Palmas (APROPAL) e o Núcleo Regional de Educação de Palmas. Relata que
ficou triste e muito preocupada com a situação que presenciou em todos os
colégios visitados, uma completa falta de higiene, desorganização nos
depósitos, os alimentos armazenados em caixas, sem etiquetas de identificação,
alimentos com embalagens abertas sem armazenamento adequado, produtos
industrializados armazenados junto com a alimentação escolar, funcionárias
terceirizadas sem nenhuma capacitação adequada, não tinham informação
sobre como desempenhar as suas funções adequadamente, constatou-se
também, alimentação escolar armazenada dentro do freezer na cantina
comercial. Duas situações, em especial que chamaram a atenção de maneira
preocupante e cabível de encaminhamento ao Ministério Público, em relação ao
Colégio Alto da Glória com dualidade com o Município, onde foi constatado o
uso da alimentação escolar estadual sendo utilizada junto com o Município,
segundo o secretário do colégio que acompanhou a visita, tudo é feito em
parceria, quando questionado com relação a utilização da sugestão de pauta
enviada pelo FUNDEPAR, respondeu que é encaminhada para a nutricionista
do Município realizar as adequações para o preparo do cardápio. Com relação
ao Colégio Santa Catarina, foi constatado a presença de umas cinco mulheres
na cozinha, todas sem touca, comendo a refeição antes do servimento aos
estudantes, quando questionamos as funcionárias responsáveis pela cozinha,
as mesmas disseram que se tivéssemos chego um pouco antes, teríamos
encontrado muito mais pessoas se alimentando antes do servimento da refeição
aos estudantes, e que é uma prática constante e elas não tem como impedir.
Informa que sua preocupação foi tanta, que pediu uma reunião de emergência
com o DNA para repassar as irregularidades encontradas e solicitar
averiguações e providências com repasse ao CEAE para os devidos
encaminhamentos. Em seguida, a presidente passa para o Item 4 – Assuntos
Gerais, repassa ao colegiado que o CECANE PR, abriu nova oportunidade de
vagas para o CAE em Debates: onde os saberes se encontram. Informa que o
prazo das inscrições se encerra no dia trinta de setembro, sexta – feira.
Terminados todos os assuntos, a presidente Urçula Carina Zanon, agradece a
todos os conselheiros e conselheiras pela presença e pergunta se alguém tem
mais alguma colocação, não havendo, é encerrada a reunião. Nada mais
havendo para tratar, eu, Adazil da Glória Zipper Ribeiro de Lima, secretária
executiva deste Conselho, lavrei a presente ata, que após lida e aprovada, segue
assinada por mim, e pelos demais presentes.
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